



# REED

Revista de Estudos Empíricos em Direito  
Brazilian Journal of Empirical Legal Studies

## Convocatoria de artículos para el Dossier "Derechos digitales en movimiento"

La [Revista de Estudios Empíricos en Derecho \(REED\)](#) (ISSN 2319-0817) es una revista científica de la Red de Estudios Empíricos en Derecho (REED)<sup>1</sup>. Su objetivo es promover y difundir la producción de investigaciones empíricas desde las más diversas áreas del conocimiento que dialogan directamente con el área jurídica. Creemos que la consolidación y difusión de la investigación empírica transdisciplinaria contribuyen a una comprensión más calificada del fenómeno jurídico y constituyen un elemento importante de transformación social.

Ante los profundos impactos de las Tecnologías de la Información y Comunicación en la sociedad, así como la necesidad de reflexiones empíricas e interdisciplinarias sobre el tema, REED invita a investigadoras/es de diferentes áreas a aportar con artículos científicos al Dossier "Digital Rights in Motion", organizado por redactores invitados Rafael Zanatta<sup>2</sup>, Michel Roberto de Souza<sup>3</sup> y Elora Fernandes<sup>4</sup>.

### OBJETIVO Y ALCANCE

Los derechos digitales se han convertido en derechos fundamentales en opinión de la Corte Superior de Brasil. Temas como el cifrado, la protección de datos personales, la neutralidad de la red, la privacidad, la interoperabilidad de los datos, la libertad de expresión mediada por plataformas ya no son asuntos que solo les interesan a las organizaciones de activistas de derechos digitales y han ganado densidad legal a través de leyes federales, casos paradigmáticos decididos por Cortes Superiores e importantes innovaciones institucionales, como la creación de la Autoridad Nacional de Protección de Datos Personales brasileña en 2020.

<sup>1</sup> La Red de Estudios Empíricos en Derecho (REED) es una organización sin fines de lucro formada por profesores e investigadores que se dedican a reflexionar, producir y publicar investigaciones jurídicas con base empírica. Para obtener más información sobre la investigación empírica en derecho y los diferentes métodos de recopilación y análisis de datos, acceda al libro publicado por REED de forma gratuita (en portugués): [Pesquisar Empiricamente o Direito](#).

<sup>2</sup> Magíster de la Facultad de Derecho de la Universidade de São Paulo (USP) y candidato de doctorado por el Instituto de Energía y Medio Ambiente de la USP. Magíster en Derecho y Economía de la Universidad de Turín. *Alumno* del Privacy Law and Policy Course de la Universidad de Amsterdam. Research Fellow en The New School (EE. UU.). Miembro de la Rede Latino-Americana de Vigilância, Tecnologia e Sociedade (Lavits). Miembro del Instituto Brasileiro de Responsabilidade Civil (Iberc). Director de la Asociación de Investigación Data Privacy Brasil. [Lattes](#) | [Researchgate](#).

<sup>3</sup> Doctorado y Magíster en Derecho de la Universidad de São Paulo. Magíster en Derecho Comparado, Economía y Finanzas de la Universidad de Turín. Abogado del Instituto Brasileiro de Defesa do Consumidor. [Lattes](#) | [Orcid](#) | [Researchgate](#).

<sup>4</sup> Candidata de Doctorado en Derecho de la Universidad del Estado de Río de Janeiro (UERJ). Magíster en Derecho e Innovación y licenciada en Derecho de la Universidad Federal de Juiz de Fora (UFJF), con un semestre de intercambio en la Universidad de Salamanca (España). Es *alumna* del Deutscher Akademischer Austauschdienst (DAAD) y forma parte del consejo editorial de la Revista de Estudios Empíricos en Derecho (REED). [Lattes](#) | [Orcid](#).



# REED

Revista de Estudos Empíricos em Direito  
Brazilian Journal of Empirical Legal Studies

Además, cuestiones como la “plataformización del trabajo” (o “uberización del trabajo”), el cooperativismo de plataformas y la redefinición de la ley antimonopolio dialogan, directa o indirectamente, con cuestiones centrales de los derechos digitales, como la regulación algorítmica, la discriminación abusiva, el abuso de poder económico y la gestión colectiva de datos personales.

En este escenario efervescente, la investigación empírica sobre derechos digitales es fundamental para orientar las políticas públicas, los arreglos institucionales y las decisiones de las autoridades judiciales y administrativas. Esto es aún más urgente en países del Sur Global, como Brasil, que, además de los desafíos inherentes a la implementación de nuevas tecnologías, también debe lidiar con inestabilidades políticas e institucionales.

El presente dossier, dedicado a los derechos digitales en movimiento, presentará nuevas formas de estudiar estos derechos empíricamente a partir de un enfoque integral, que va desde estudios antropológicos sobre el uso del reconocimiento facial por parte de las autoridades policiales hasta análisis empíricos de decisiones administrativas sobre protección de datos personales, por ejemplo. Se propone una mirada interdisciplinar, rompiendo con visiones estancas de una u otra área del derecho, así como análisis puramente “topográficos” y positivistas en el sentido jurídico (como la descripción e interpretación de las leyes referentes a derechos digitales).

El dossier es una continuación de los esfuerzos realizados en 2019 en el Grupo de Trabajo “La dimensión colectiva de los derechos digitales”, organizado en el IX Encuentro de Investigación Empírica en Derecho.

## SUMISIÓN

El envío de artículos debe seguir todas las condiciones y pautas establecidas en la pestaña “[Submissões](#)” o “[Submissions](#)” del sitio web de la revista. El sitio está disponible en inglés o portugués. Los artículos deben presentarse en el apartado “Dossiê Direitos Digitais em Movimento” o “Digital Rights in Motion Special Issue”, en el ámbito del sistema OJS.

Tras el análisis previo de los editores invitados sobre la adherencia de los artículos al dossier y a la propuesta de la revista (*desk review*), se seleccionarán hasta 15 artículos para evaluación por parte de los revisores (*double blind review*).

Los artículos serán publicados en flujo continuo en una sección específica del volumen 9, de 2022. Para obtener más información sobre la publicación continua, accede a la sección “Periodicidade” o “Periodicity”, en la pestaña “[Sobre](#)” o “[About the Journal](#)”, en el sitio web de la revista.

**Fecha límite de envío: 15 de Noviembre de 2021.**



# REED

Revista de Estudos Empíricos em Direito  
Brazilian Journal of Empirical Legal Studies

Esta convocatória es apoiada por:



DataPrivacyBR  
Research



Instituto  
de Tecnologia  
& Sociedade  
do Rio

INTERNETLAB  
pesquisa em direito e tecnologia



intervozes  
coletivo brasil de comunicação social



INSTITUTO  
DE REFERÊNCIA  
EM INTERNET  
E SOCIEDADE



LAPIN

LABORATÓRIO DE POLÍTICAS  
PÚBLICAS E INTERNET

NEAPID

Pessoa, Inovação e Direito



OPEN KNOWLEDGE  
BRASIL